
香港文匯報訊 香港特區政府醫務生局局
長盧寵茂昨日率領代表團在北京進行今次訪問
的最後一天行程，拜訪了國務院港澳事務辦公
室和國家藥品監督管理局。盧寵茂表示，醫
局會堅持以「政府主導，敢於承擔；優化醫
療，病有良醫；創出香港，引領灣區；求同存
異，變革共贏」為目標，以創新思維帶來突破
和轉變，共建「健康香港」，融入國家「健康
中國」。

向周霽介紹港醫療改革發展

盧寵茂等昨日上午拜訪了國務院港澳辦分管
日常工作的副主任周霽。盧寵茂感謝國務院港
澳辦對醫局工作一直以來的支持和信任，並
向對方介紹香港多項醫療改革的最新發展，包
括在醫療創新領域的初步成果。
盧寵茂表示，中共二十屆三中全會審議通過

《中共中央關於進一步全面深化改革、推進中
國式現代化的決定》，並把「深化醫藥生體
制改革」作為一項重要任務。香港的醫療生
系統亦必須持續變革求新，以應對社會因人口

高齡化而帶來與日俱增的服務需求。

因地制宜拓生物醫藥領域新質生產力
他強調，醫局會貫徹落實二十屆三中全會精

神，逐步改革醫療體制。「我們已逐步落實《基
層醫療健康藍圖》，發展全新的醫療服務和管理
模式，全方位促進基層醫療發展、優化醫療人才
培訓機制，設立引入非本地培訓醫療人員來港執
業的新途徑，加強醫護人手供應、全力與中醫藥
界共同制訂《中醫藥發展藍圖》，推動中醫藥傳

承創新等。與此同時，我們會發揮香港的醫療優
勢，與粵港澳大灣區其他城市優勢互補，因地制
宜大力發展生物醫藥領域新質生產力，建設香港
成為國際醫療創新樞紐。」
隨後，盧寵茂及代表團與藥監局副局長趙軍

寧會面，就進一步推動內地與香港在藥物及醫療
器械審批、跨境臨床試驗，以及真實世界數據研
究等重點工作的協作交換意見，並特別介紹了
有關把香港發展成為國際醫療創新樞紐，長遠
以建立「第一層審批」藥械註冊機構的工作。

醫局：創新思維助港融入「健康中國」
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校董會讚最佳人選 深信將有效推動大學發展
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●盧寵茂昨日率領代表團在北京拜訪周霽，並介紹香港多項醫療改革的最新發展。 ●盧寵茂與國家藥品監督管理局副局長趙軍寧會面。

查逸超昨日在會後宣布新任命
時表示，校長遴選委員會自

今年2月成立以來共舉行過7次會
議，經嚴謹物色和遴選程序後，
向校董會推薦盧煜明為下任港中
大校長的唯一候選人。
他讚揚盧煜明學術成就斐然，謙
遜厚道且深受師生敬重，過去兩
天，盧已跟不同港中大成員會面，
對其出任校長評價正面。校董會亦
認為盧是擔任下任校長的最佳人
選，相信他將進一步提升港中大的
科研創新實力，為香港建設成為國
際創科中心，以及打造成為國際高
端人才集聚高地作貢獻。
盧煜明是得獎無數的香港科學家，國際
知名的「無創產前檢測之父」，2022年
底獲選為香港科學院院長，統籌香港頂尖
學者推動香港科研發展，並推進香港的科
技教育。他昨日形容，港中大是他服務了
27年的大學，感情深厚，「我之前是前
線教授，這段時間我累積得來的經驗，例
如有地方走多了路、撞了板，日後在校長
這個新的位置，我可以更加幫助下一代年
輕教授和學生行快一步。」

把聲音帶到內地決策機構
盧煜明本身是中國科學院院士、北京市
政協委員等多重身份，與內地聯繫緊密。
他指出，港中大的其中一個願景，是把中
國文化帶出去，同時把外面好的東西帶到
中國，「我們都知道內地有很多頂尖大
學，如果可以共同合作做大型項目，對世
界科學發展、人類健康也很重要。所以我
在內地的一些職銜，是可以作為橋樑，把
我們的聲音帶到內地的決策機構。」
就外界對學術自由的關注，盧煜明強調
尊重學術自由，同時亦要守法。他舉例自
己從事醫學研究時，亦必須按照法律程
序，合法合規，「譬如要尊重病人私隱，
及要先獲得道德委員會評審和批准先可以
做。」他深信任何研究領域均是如此，正
常研究「踩紅線」機會很低。.

支持重建學生會 前提合程序法規

在與學生關係方面，盧煜明多次強調會
積極尋求與學生溝通，多聆聽他們的心
聲，包括已安排於下月初到港中大崇基學
院親身與學生接觸。他又指，學生會是大
學生受教育過程的重要元素，大學支持重
建學生會，但前提是要合乎程序和法規，
包括要按社團條例完成註冊，而學生會亦
需要有憲章，大學會提供相關協助。
查逸超補充，修改學生會憲章是校董會
的事，他成為主席後一直有跟進，至今未
見已修改的憲章呈上校董會，期望未來一
年有機會見到。
早前有報道指，盧煜明太太黃小玲在
7年前患上認知障礙症，被問到新崗位
下如何兼顧工作和家庭，盧煜明直言，
自己工作繁忙並非一朝一夕，「所以我
這幾年來，已經發展了一套系統，可以
令我照顧屋企，以及做到我需要做的事
情。」他又提到，上任校長後仍會維持
部分研究工作，因為研究是他的志趣，
同時能為人類健康作出貢獻。.

指學校重拾正軌 相信有新開始
有傳媒問及港中大在2019年黑暴期間

曾被冠以「暴大」之名，盧煜明指，2019
年發生的事對大學而言前所未見，但現時
中大已重拾正軌，相信會有新的開始，大
學會努力集中於推動學術及教育。港中大
近年面對疫情和其他影響，但大學排名和
國際學術聲譽仍見提升，他感謝現任校長
段崇智盡心盡力服務中大。

香港中文大學校董會昨日上午舉行特別會議，一致通過聘任盧煜明為中

大第九任校長，明年1月8日起生效，任期五年。校董會主席查逸超會後表

示，校董會認為盧煜明是擔任下任校長的最佳人選，深信他將有效推動大

學發展，促進校董會和大學管理團隊溝通合作，提升良好管治，並充分發

揮中大創科發展的優勢，助力香港建設成國際創新科技中心。盧煜明強

調，未來會與校董會和管治團隊緊密合作，並積極與學生加強

溝通，共同讓港中大再創高峰，包括繼續弘揚人文精神，致力

為國家、為香港培養一代又一代的學生，並讓中大的科研學術

成果，在國際間發揮更大影響力。 ●香港文匯報記者姜嘉軒 盧
煜
明
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香港文匯報訊（記者 姜嘉軒）多名香港
中文大學持份者和代表，昨日祝賀盧煜明順
利獲任命為下任港中大校長。現任校長段崇
智表示歡迎校董會有關決定，相信對方將帶
領港中大邁向新的高峰，同時秉持中大的獨
特傳統以及對卓越的堅定承諾。港中大校
董、立法會議員劉國勳認為，盧煜明在國際
間的崇高學術地位，可以帶領中大走向新高
度，為國家及香港發揮所長。盧煜明現為港
中大醫學院副院長，該學院院長趙偉仁表
示，深信中大在盧煜明的領導下定必更上層
樓，再創佳績。

段崇智：睿智識見 高瞻遠矚
段崇智昨日透過新聞稿表示歡迎有關任
命。他讚揚盧煜明是全球頂尖的生物醫學專
家，致力改善人類健康與福祉，作出的開創
性傑出貢獻不勝枚舉，「過去多年，我有幸
與盧煜明在不同的項目上合作，其展現的睿
智識見及高瞻遠矚，令人深刻。」
劉國勳昨日在Facebook發帖祝賀盧煜明在
全票通過下，被任命為下任港中大校長。他
形容對方為人開明、友善，樂於聽取意見。

他一直見證盧煜明的工作和科研成就，在個
人品格、學術地位、行政管理方面均可為港
中大帶來新氣象，期望新任校長與校董會合
作，讓港中大更好為香港和國家，於教育、
研究、創新、服務多方面貢獻、培育人才，
並持續提升學術成就，特別是北部都會區將
重點發展創科、科研，期望港中大可以扮演
關鍵角色，為香港和國家發揮所長。
港中大醫學院發聲明祝賀，表示盧煜明與
醫學院淵源匪淺，而醫學院目前在多個全球
排名中位居前列，盧煜明居功不少。趙偉仁
在聲明大讚盧煜明是全球頂尖學者，學術成
就斐然，貢獻和地位在國際間廣受認同，同
時更懷抱培育人才的熱忱，擁有豐富行政經
驗，及具備創新及知識轉移的遠見，實為領
導大學前進的理想人選。

港中大醫學院讚盡心提攜後進
港中大醫學院亦表示，盧煜明盡心提攜後進，
潤澤無聲，多年來栽培了不少優秀的科研人員。
許多曾跟隨盧教授的學生和科研人員現已成為傑
出科學家，獨當一面，在本地、國家，以至世界
不同地區進行多個改寫醫學發展的重要研究。

各界讚可帶領大學走向新高度

掃碼睇片

盧煜明簡歷
●團隊後來研發了唐氏綜合症的無創檢

驗方法，成功將以DNA分析為本的
「無創性產前診斷技術」，從科學研
究層面應用至臨床診斷，現時已被全
球超過100個國家及地區廣泛採用，
全球每年大約一千萬名孕婦受惠

●近年領導跨學科研究團隊，成功將
DNA測序技術應用至癌症檢測，以非
入侵性方法找出癌症基因組中多種類
型的改變，把癌症液體活檢推進至全
基因組時代

●最近與科研團隊成功研發出一種能偵測多
種癌症的血液測試，並推出作臨床應用

●現中大李嘉誠健康科學研究所所長、李嘉誠醫
學講座教授及化學病理學講座教授，同時兼任
醫學院副院長（研究）及化學病理學系系主任

●國際公認的液體活檢領域全球奠基者、開拓者及
領導者，尤其是無創產前檢測領域的先驅，被譽
為「無創產前檢測之父」

●於英國劍橋大學取得文學士學位，其後再於牛津
大學接受臨床醫學培訓，並取得內外全科醫學士
學位。獲取醫學資格後，他再於牛津大學取得哲
學博士及醫學博士學位

●1997年加入中大，同年發表孕婦的血漿內存有
高濃度的胎兒DNA，奠定了無創產前診斷技術
的重要基礎

主要獎項及認可

香港文匯報訊（記者 凌瀚） 隨着香港和
內地居民北上和南下活動愈趨頻繁，高鐵
西九龍站的乘客流量顯著增加，尤其在長
假期間，這一現象尤為突出。 近日，立法
會議員周文港接獲市民反映，高鐵西九龍
站候車大堂缺乏餐飲和零售販賣設施，乘
客在候車至登車期間未能補給食物，「搵
食艱難。」周文港指出，碰上長假期人多

擠迫，或遇上突發情況致高鐵延誤時，增
設餐飲和販賣設施是以人為本和穩妥的做
法。
因應有關情況，周文港於本月中旬去信
運輸及物流局，促請特區政府、港鐵，聯
同內地有關部門，在高鐵西九龍站候車大
堂增設餐飲和販賣設施。周文港建議在候
車大堂內增設售賣樽裝飲品和乾糧的自動

販賣機，以滿足旅客需求，亦可考慮開設
多於一間的便利店或咖啡店，改善旅客體
驗和應對包括極端天氣導致列車延誤的風
險。
考慮到特區政府和內地有關部門需時就
相關條文作出磋商，未必可於短期內，尤
其是國慶日假期前落實具體解決方案，周
文港建議特區政府現時可在售票大堂內的
當眼處作告示，提醒旅客入閘後沒有任何
食品販賣服務。

議員倡西九龍站閘內設餐飲販賣設施
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英國皇家學會院士
美國國家科學院外籍院士
費薩爾國王國際醫學獎
成為首位獲頒美國臨床化學協會Wallace H. Coulter講學獎的華人
獲頒有中國諾貝爾獎之稱的首屆未來科學大獎──生命科學獎；及被譽為諾貝爾
獎預測指標的湯森路透引文桂冠獎
首位華人科學家獲頒復旦—─中植科學獎
獲有科學界奧斯卡之稱的科學突破獎──生命科學；成為史上首名英國皇家學會
生物學科皇家獎章華人得主
獲頒被譽為美國最高榮譽生物醫學科學獎的拉斯克獎—─臨床醫學研究
獲選中國科學院院士；首屆騰衝科學大獎得獎人
成為獲希門尼斯──迪亞斯講座獎殊榮的首位華人學者

● 高 鐵 西
九 龍 站 缺
乏 餐 飲 和
零 售 販 賣
設施。
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資料來源：香港中文大學 整理：香港文匯報記者 姜嘉軒

●左起：盧煜明、查逸超。
香港文匯報記者涂穴 攝


